



組歌



青豆

遙ひ見ての 後の心で くわされば

昔は物を 聞はだりけり
あひみの らのうへいへいわば わかははむのや おもはれにこつ

作者は樺中落葉歌師（こじめうがいしあひだい）（906～943） 岩木山藤原寺住る11歳、

歌心深・多巻（くに）・九四二年・後川藤中落葉にゆべ・七十枚歌合のうち、笠置の名手、

「霞衣ヒトコトをしたが春日あらじ風にあはれなり」と題する歌が、和歌などにいまだと見出せとなりま

せん」

おやかまのヒコートヒフレイボーリーとおべりにこじよみ。フレイボーリーはヒートの後のフォローを忘れ

ません。

奥山に 紅葉踏み分け 鳴く鹿の 声聞くときぞ 秋は悲しき
おへやせに もみじみわけ なくしるる しゆれぐふれ あきはかなしき

作者は兼丸大夫

おはやぶる 神代もきかず 龍田川からくれなゐに 水くるるとほ
ねはるかの かみよしむかか たりたがわ からくねじに あかへくひじは
作者は藤原寺住持

世間詠

トのたびは めさもとりあへず 手向山 紅葉のにしき 神のまにまに
じのたびは めれかひつあるべか だむけやま もみじのじうめ さみのせうめ
世間詠

むらわらるる 身をば思はず 警ひてし

人の命の 惜しくもあるかな

わくわくわくわく みやびおもはは おもひへし ひるのこのゆの おへくもあるかな

作者は吉野・女房歌人です。

「歌のことはどうぞてなるんです。たとえ歌流られてようとも、でも、ある時、身辺の事を尋ねて聞か
たあなたが、神經（じんき）によって死んでしまうのはとても惜しいのです。」
この音楽、誰もが「神經」を聞いてしまった。歌者は酒氣のために三入邊（さんいん）になりました。

小倉山 峰の紅葉ば 心あらば 今ひとたびのみゆき待たなむ
おへくやま もみじのむるは いりあひひせ こめかひとたびのみゆきまたなん

作者は重信公

山川に 風のかけたる しがらみは 流れもあへぬ 紅葉なりけり
やまかわに かせのかけたる じゆのあは ながれもあえぬ もみじなりけり

作者は藤河源

風吹く 三室の山の もみぢ葉は 龍田の川の 錦なりけり
あひじふく みやびのやまの もみぢばは たつたのかわの にしきなりけり
作者は藤河源 斎・生藤源白の人

月見れば 千々に物こそ 悲しけれ

わが身ひとつ 秋にはあらねど

「あみれば わが身ひとつのかなしけれ わが身ひとつのかな」

作者は大江千里 博学の学者。

「秋の美しい月をあてると、いろいろなことがとおどなく悲しく感じられる。お一人で来るだけではならぬだけれど。」

白樺天の渡辺「桜子桜中晝月夜 秋来唯あ一人是」をもとにつくれられた歌であるされています。

天の原 ふりさけ見れば 春日なる

三笠の山に出でし月かも

「あみれば むづかほみれば かわがかなみかわのやま」

作者は阿倍仲麻呂、通称天王寺の中國のわだち、そのゆゑ訴えた歌。

「大空を 鳴めばかすかに思ひ田す 故郷の三笠山にも田ていたであろう月がくつきとあえてるなよ」

寺田「秋共歌」歌い(いく)を尋ね(たずね)て山河を詠(よみ)て故郷を思ひ、なことを思ひ田てます。

なげけとて月やはものを思はする

かこちがほなる我が涙かな

なげけとて「あやは ものを おもわす。かこちがおな。わがなみたかな」

作者は西行法師。

「月を落すと言っているようだ。いや、本音理由あるのだが、それを隠さたくないのと月の声を少し遠ざけているんだろうな。わたしは」

俗名は佐藤義清、東羽上巣に仕える元風の武士でしたが、二十三歳で出来ました。

自分の高すぎる女性に恋をして、その恋をあきらめるために田舎じとされていました。あさこちに眞懸きむすび、谷戀を旅め、「脚脚し、歌をつくしました」。

後者 田舎・西行は母、一月十五日は田舎出立です。

おすみ手にすすしき影をそめるかな清水にやどる夏の夜の月

さびしさは秋見し玉にかけりけり枯野をてらす有明の月

くまもなき月のひかりにとそはれて悲しみまでゆく心ぞも

花ぢうで月はくもらぬ世なりせばものを思はぬ我が身ならまし

願はくは花の下にて春死なむそのきざらぎの望月のいろ

忍ぶれど 色に出でにけり 我が恋は

物や思ふと 人の間ふまで

作者は平素隠（だらうのわぬもの）
「あなたに覺えてじるなほす」と覺えていたのだけれど、要や脳筋書きをつけないようです。

[१०५]

恋してふ 我が名はまだき 立ちにけり

人知れずこそ
思ひそめしか

「ひすちより わがなはまだき たちにけり ひとしづくそ おもひそめしか

准教授：准教授（あぶらのただま）　准教授准母の子
「『准教授としてからかう』」「准の母がもう死っている。内緒で彼女を想っていたのだ。」「」

山鳥の おろかな人を ばかしてや

ひとりめる夜の傷にかもする　百鬼夜狂　其の四十一

（両方が読まれたあと、誰かが好きな方を口すさむ）

山島は古来、醜態が峰をへたてて機心と信じられ、「ひとり妻」を運ぶとする説に多く説せられた。

あし引きの 山鳥の尾の しだり尾の

ながながし夜をひとりかも寝む　百人一首 其の三
あしひきのやまどりのおのしたりおのながながしよをひとりかもねく

生家は日本人麻呂（かみのものひととまる）一方某業の伝説的歌人「暮りで歌しく響て」と、本当に本当に本当に音量長いなあ」と

足引きの山を行く川絶えずして長々し世に 独り寝寝む 青豆百人一首 其の三
あしひきのやまをゆかわたえずてながながしよひとり「かも」ねん
出走あせぎ、あは、「テ」くりあせぎは出走してある「テ」を出走されるかせぎあせぎ、あは出走され。

よもすがち物思ふころは明けやちゆ

門のひまさへ つれなかりけり
　　日人一言 其の八十五

「やがて後悔断（しゅんえほうじ）を実現の断つられておます。」

◆光澤出のモードルたち

◆光澤出のモードルたち 其の一

めぐりあひて見しやそれともわかぬまに雲がくれにし夜半の月かな

おへこもごとくほんやれりむわがるせ「くもおへね」よわののあか

生澤田繁太郎『源氏物語』の生澤田繁太郎。

「ふしきうにゆいたとゆいたるじ、もうなつかにゆつてしまつたわ・月も、物友國のあなたも」

生澤田繁太郎・源平の元、「生澤田」の號としてこの其道を走る、行田の光澤出のモードルである

名ばかりは五十四帖にあらはせる雲がくれにし夜はの月かな

大田山人の狂歌田人一おはづ。

君がため はるの野に出でて 若菜つむ わが衣手に 雪はありつむ

あおがたまち はるののにいづむ わが衣手に わが衣手に

「あはなたまち、早春を喜び田畠を散らむる雪の邊に、春の暖風、暖かうてますよ」

生澤田繁太郎『源氏物語』(桂川 884 ~ 885) 年間) 生澤田繁太郎の弟子、源玉時代が車へ、即位

は正妻の時、そのため、一説に「源氏物語」の光澤出のモードルあります。

生澤田繁太郎・源平の元、「源氏物語」の光澤出のモードルあります。

「おはなたまち、早春を喜び田畠を散らむる雪の邊に、春の暖風、暖かうてますよ」

生澤田繁太郎・源平の元、「源氏物語」の光澤出のモードルあります。

心あてに をらばやをらむ はつしもの

置きまどなせる 白菊の花

「貴様と白羽が争って争っていたはずだが、初音によつてすべてが白羽になってしまった。まゝ、どちらでも良いから、焚きせず手放したものこう」

作音 凡河内解恒（おおこうちのみつね）三十六歌仙の一人。身は優か。たのですが、歌の才能があり、『古今集』の撰者となりました。

照る月を 吾張いのさなとも いゆとは 山の端はたとして いればなりけり
いゆとも ゆあはなとも いわは山也 やまはせれし いわばなりけり

と即興の歌でお答えした。

すると船員はこれを盾にかけて、即興で

白雲のこのかたなしも わりあるはあま風こそ 吹きてきぬらし

と詠みました。

朝霞うけ 有明の月と 見るまでに よしの里に 隆れる白雪
あさぎうけ ありあづのつきと みるまでに よしうらに ふわるしづき

「吉野の方に明けってきたところ、外には有明の月が昇っているのだと思ったら、吉野の里で朝も暮もてて居たことに驚かされたいたのだった。」生者は坂上泰則 坂上田村麻呂の子孫であるという。三十六歳の一人娘、あゆみ。
（原題：月夜の吉野）

み吉野の吉野の山の春がすみ

人はいさ 心もしさす あるときは 花ぞ昔の 香に匂ひける
ひとほざき いさくわせうかわ ふわわふは はなそむかーの かにおこかる
「あなたの心はどうかしりませんが、舊書の香氣のまま匂ってきていますね。」

白雲吟

洛陽 桃李の若 飛ひ来る 飛ひ去りて 魂が恋ぢ 帰つ。
洛陽の女兒 (ロヨウノコニチ) 風色を 椿しきへ かくゆく落花に逢ひて臭 (ふかく) 鳴鳴 (たんそく) 今申 若 蕾 (さくら) て 風色 改まる一重中 若 鳴鳴 (たんそく) て 鳴が傳ひ 魂が狂ひ。

古事記の風 桑田の風

難波津に 咲くや此の花 ゆゆくもり

今を春べど 咲くや此の花

な「わわに さへやいのばな かわいむり じまをはぐくと さへやいのばな

作者は夏来人系の歌手が主にうたわれています。

百人一首の日本かるた協会の「競技かるた」において、序歌として選まれる歌です。

平成時代には、誰もが知る歌のひとつでした。

春過ぎて 夏来にけらし 白妙の

ころも千すてや 天の香具山

ほのかあして なつまじけんし しきたての 一千八もほすあよう あまのかくやま

初の女中、神奈天皇の礼ですが、本当に神奈天皇が詠んだとは考えられていません。

「ひつしかるも詠てて、夏来だらし。香具山にこ女たちの白い衣が千されているようだ。」

八重桜 しげれる宿の さびしきに

人こそ見えね 秋は来にけり

やえむぐら しげれるやうの さびしきに ひとよみえね あまはまくに

作者は夏來後藤 普通の四分半の儀式、伝典の様模などをしてらたらう。

また、中古二十歌仙の一人に数えられ、拾遺集時代のすぐれた歌人であった。

源融の極めた才氣が評讃した後で手となり、ついに生んでいた歌の才能、安治後藤と親しく、またいにいに集まる歌人たちの中心でもあった。

「むぐらの生むるこの暮じの葉は、まだけき緋れどらうのは、さきしなひだ。」

由良の門を わたる舟人 かぢをたえ

ゆくへも知らぬ 繰の道かな

出典・新古今集・志一

ゆふのとを わたるみなびと かじをたえ ゆくえもしらひ こじのみかかな

「由良の海峡を遡る舟人が、船を失つて漂流するよう」「私の心もこれからどうなつていくのかまったくわからず、不安に落ちている」「ふよ」

作者は…

曾禰好忠(生没年未詳)田舎・花山・一乗寺時代頃の歌人。一風変わった歌風であったが、当時は異端の歌人として過されたが、清新な歌が多く、その新風は漁師類から受け継がれた。偏屈な性格の持ち主であったといふのがわる。

◆(歌仙)「大歌仙」は、古今集後序において御用歌の名題で、ついで記載された大人の歌人たる。ただし「歌仙」(歌の仙)は、日本人春山・山翁赤人の二人に限った称号であつて、實は大人を歌仙と呼んでほません。歌仙は後世の人がそう呼んだだけです。

藤原定家は、歌の様は優れど、歌なし、たゞへは、常に拙きたる本を見し、うだうらに心を動かすがいい。

天津風雲の通い路吹きぬよこの女のがたしぶしとじめむ

あひのわせくもらかむじふかんじよ、ねんのわせかたしおじふじゆの

在原業平は、その心外で、ことば足らず、し色ある者、色深くて、句ひやれるがいとし。

唐衣着つなれどし うあしあれば はるはるあめの 旗をしづねむわ

かひのわあひのわにしひもあればはのせのまみのたびをしづねむわ

大田源氏は、ことばは仄めで、その様子に意はかず、(註)は、商人の、身を交渉たらむがいとし。

吹くからに秋の草木のしをるればむべ 山風を風ふぶくやめむ

ふくからにあひのくわからくおひわはむくやめむせをあひくふぶくや

宇治山の藤原源氏は、ことばかわにして、始め終り、たしかならず。(註)は、秋の月を思ひに、壁の裏で、連ぐるがいとし。

わがいはは都のたづみしがぞすむ世をうむ山と人はいさなり
わがいおはみやうのたづみしがぞすむ山と人はいさなり

小野村由は、ことばの文通題の歌は、あはれなやうじて、迷ひらず、(註)は、よき女の、餘ゆるといわれるに思ひだす。幾かのまは、女の歌はれはなく。

花の色はうつりにけりないたゞにわが身世にあるながめせし共に

はなのごくはうつりにけりなじたゞにわが身世のやうにかのなかせし共に

大伴蒿蹊は、その様にさうして、(註)は、暮食くる山人の、若の隠にやするるがいとし。

春雨のふるは涙かさくら花ちるをしまぬ人しなければ(古今集)
はのわものふのはなみだかかへりばがわゆきおしほひよしなければ

◆藤原定家と小式部内侍

朝ばらけ 宇治の川ぎり たえだえに

あらはれ渡る 潤々のあじろぎ

あおえやまうじのがわきつたえだえにあひわれわたるせせらるじく

「東い老矣明けるころ、宇治川の川音とそれとそれに響れてきて、潤潤に仕掛けられた御代本をしたいに川に聞これている」

世者が藤原定家、椎中藤原定家か、それなりの歌詠かです。

大江山 いく野の道の 遠ければ

まだ文も見ず 天のはし立

おおえやまうじのみのとおければまだふわむすあまのはしだい

「大江山を越え、生駒を通りて丹波へと行く、瀬田瀬川ので、まだ天の城主の腰を跨んだこともないし、伊

(和泉式部)から手紙だって見てないよ。」

作者は小式部内侍です。当時、秋の才媛は詠められていましたが、母親の和泉式部が著作しているのではなくなり、(註)は書いたものたどり、足利がおも扱らる仕事の手紙をもらいましたからともかく、だといい、この歌を詠事として詠んでおきましたと伝えられています。

母上の しつみをとてか しふねむも 地に頭を踏む 歌の美かな

ははのふみしつみをとてかしふねむも地に頭を踏むのわがかな

相手の母れ歌ですが、「おおえやまうじのぞめじて割りました。」

「お母様の和泉式部のやうなことを、いつあてたのかはしづらなけれど、随答で歌を譲んでいくとは、たしかに難能の事」(註)は「歌を詠じる歌の才能ですね。」

「和泉式部」と「うじ、鬼」を掛けて、随答を「歌を詠じる」「歌を詠じる」と「歌を詠じる」「歌を詠じる」の意味を替えた返しにしました。